

LACOSTE, Yves. (2009): *Geopolítica. La larga historias del presente*, Madrid, Editorial Síntesis.

El profesor Yves Lacoste es un geógrafo muy conocido por sus trabajos sobre geopolítica, éstos junto con la dirección revista de la *Herodote*, han sido un factor importante de la recuperación de esta disciplina a partir de los años setenta del siglo pasado. Presenta en este libro una magnífica síntesis del mundo geopolítico actual, la publicación esta dividida en cuatro partes.

En la primera analiza sintéticamente pero con gran claridad el proceso de mundialización y globalización actual y la importancia que adquiere la moderna geopolítica, que define como todo lo relacionado con la rivalidades por el poder o la influencia sobre determinados territorios y sus poblaciones: rivalidades entre poderes políticos de todo tipo –no sólo entre estados, sino también entre movimientos políticos o grupos armados más o menos clandestinos- y rivalidades por el control o dominio de territorios de mayor o menos extensión. A partir de esta concepción, y después de analizar los orígenes de la geopolítica alemana desde sus inicios hasta su desaparición- examina un aspecto en el que ha incidido en muchas de sus publicaciones: los diferentes niveles de análisis espacial.

Establecidos los principios básicos del análisis geopolítico, en la segunda parte estudia el proceso que ha conducido desde la guerra fría, reflejada en un mundo bipolar, hasta la constitución de una hiperpotencia representada por Estados Unidos, analizando las etapas y características de su formación como gran potencia mundial, y las características del control de grandes espacios; un aspecto importante de dicho control es la gran intervención en las comunicaciones de la que no es ajena la red Echelón que ha llegado a procesar al día tres mil millones de datos. Termina esta parte analizando las consecuencias actuales de la guerra fría y la relación de Estados Unidos con la OTAN y el mundo musulmán.

En la tercera parte realiza un análisis geopolítico de lo que denomina “grandes naciones”. Se trata de estudio que nos permite conocer a fondo las características de la Unión Europea, que califica como un proyecto inacabado, y de Francia, Alemania, Gran Bretaña, Italia, España (de la que destaca el riesgo de los movimientos nacionalistas).

En Latinoamérica, con su sueño imposible de unidad, destaca la gran potencia de Brasil. Estudia Rusia, Japón, China, Indonesia y la Unión India.

Para terminar el libro en la parte cuarta analiza con gran precisión los puntos calientes del planeta: África, el mediterráneo euro musulmán, los Balcanes, la periferia de la antigua Unión Soviética, Afganistán, Irak, Irán, Israel-Palestina; detrás de estos espacios están dos realidades: el mundo musulmán y los islamitas, y el petróleo, del que analiza su geopolítica.

En resumen; se trata de un libro en el que se conjugan aspectos históricos con geográficos lo que da lugar a un magnífico tratado de geopolítica, que está ilustrado por gráficos, esquemas y, sobre todo, por gran cantidad de mapas temáticos originales, que hacen del mismo una obra de necesaria consulta para la comprensión del mundo actual.

Clemente Herrero